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一黑冲天
某次坐公共汽车，车里人多比较挤，一乘客不小心踩了丁慧一脚。一看是一位黑皮肤的小伙子，觉得有点某次坐公共汽车，车里人多比较挤，一乘客不小心踩了丁慧一脚。一看是一位黑皮肤的小伙子，觉得有点

过意不去，马上用英文向他道歉说：“过意不去，马上用英文向他道歉说：“ sorrysorry、、sorry.sorry.”结果还没等对方说完，丁慧马上用道地的杭州话回了一句”结果还没等对方说完，丁慧马上用道地的杭州话回了一句
——“勿搭界格（没关系）”。这句话一说出来不要紧，当时全车人都愣得合不拢嘴。“勿搭界格（没关系）”。这句话一说出来不要紧，当时全车人都愣得合不拢嘴。

这是关于丁慧的一个桥段。实际上这样的情景剧在丁慧这是关于丁慧的一个桥段。实际上这样的情景剧在丁慧1919年的成长史上经常出现，在杭州土生土长的他年的成长史上经常出现，在杭州土生土长的他
对周围一些好奇的眼光早已从不习惯到习惯了，这些桥段被提起的频率也越来越少了。对周围一些好奇的眼光早已从不习惯到习惯了，这些桥段被提起的频率也越来越少了。

不过，随着不过，随着44月月1212日中国男排名单正式公布，身高日中国男排名单正式公布，身高1.851.85米，反应速度超快，手感和柔韧性超好的他成米，反应速度超快，手感和柔韧性超好的他成
为可能改写中国排球史的人物，当我们再次回忆起关于他的一些意外又为可能改写中国排球史的人物，当我们再次回忆起关于他的一些意外又
温馨的桥段来，大家还是要会心一笑，为他精彩的人生感到高兴。温馨的桥段来，大家还是要会心一笑，为他精彩的人生感到高兴。

>>>丁妈妈郁建秀说

希望大家喜欢他的人，
而不是好奇肤色和身世

最近两年男排联赛，丁妈妈郁建秀来看丁
慧比赛渐渐少了。从小学到体校，从体校到专
业队，因为肤色和单亲家庭的特殊情况，丁妈妈
总是担心儿子受委屈。“快乐每一天，开心每一
天。打好每天的球，顽强一点、拼搏一点。”这是
丁妈妈郁建秀最想对儿子说的话。

入选国家队成了名人丁妈妈是不是很高
兴？丁慧说，告诉妈妈的时候，妈妈很平静，就
是告诉他要“好好训练”。

郁建秀说，当初自己送儿子到体校主要是
怕孩子孤单，郁建秀对儿子是否能够成名、
出人头地并不是特别看重——“我不看好儿
子成名，很多人现在喜欢丁慧很大程度上是
好奇——好奇丁慧的肤色、身世。
我希望能有更多的人是真正喜欢丁
慧，喜欢他的人，喜欢他的球。”

特别档特别档案案

姓名：丁姓名：丁慧慧 绰号：小黑绰号：小黑
年龄：年龄：1919岁岁 身高：身高：1.851.85米米
位置：自由人位置：自由人
经历：经历：从从1010岁起便开始练岁起便开始练

排球，现效力于浙江利群队。排球，现效力于浙江利群队。
20072007年，曾入选年，曾入选U19U19国青队，作国青队，作
为主力获世青赛亚军。为主力获世青赛亚军。

集训名单公布之后，记者采访了中国
男排主教练周建安。“其实丁慧此前一直在
国字号队伍里，国少和国青都打过，他早在
几年前就进入我们的视线了，我觉得他是
一名很有特点和潜力的选手。”周建安说，
本次队伍集训，主要是调整年龄结构，而今
年在联赛中表现十分出色的丁慧，不仅在
年龄上符合要求，而且本身具备一定的实
力，入选是顺理成章的。至于中国三大球
第一名混血国家队员的说法，周建安并不
在意。“他的血缘和家庭情况是他的私事，
关键他是在中国排协注册的，符合我们的选拔
标准。”

而对于这匹标准“黑马”的成色，周建安也
给了很高的评价：“他的技战术能力很强，身体素
质好过一般队员，尤其是他在场上的气势很可
贵，很活跃，是一个很有培养前途的年轻队员。”

双扣打得好，英语说得差
前天集训名单公布的时候，丁慧刚刚随

浙江队打完全运会预选赛。接到记者电话
时，队里正在聚餐。而对于自己一夜之间成
为新闻人物的变化，丁慧用标准的普通话说：

“还好吧，没什么特别的感觉，能穿上国家队
战袍我很自豪，这是自己努力的结果，也感谢
大家对我的帮助。”

还没去南非玩过
皮肤黝黑，浓密卷发，厚厚嘴唇，

如果不是中国男排队员这个身份，估
计所有看到丁慧的人，都会认为他是
一个“老外”。实际上小丁是在杭州
长大的，出生于一个单亲家庭的他，
拥有近 20%的南非血统。他从小就
跟自己的妈妈在杭州入了中国籍，说
一口流利的杭州话，至于南非他从来
没去过，对于南非的更多想法，也只

是“等以后有了经济实力会
去看看”。

和一般的男孩子一样，
爱运动的丁慧也有自己的运
动员偶像，他也将此作为人
生努力的方向和人生的动

力。说起偶像，丁慧毫不犹豫地说
道：“飞人乔丹。”

除了不爱吃辣之外，这个带着非洲血统

的小男孩喜欢吃各式中餐。而除了排球之
外，小丁最喜欢的却是上网打牌，南方年轻人
都喜欢的双扣、红五之类的牌类游戏，他都玩
得挺转。他也喜欢听欧美的黑人摇滚音乐，
但是据小丁自己介绍，他的英文水平确实不
怎么样。“以前在体校学过，但时间长了，都丢
得差不多了。”

不怕误会是外援
因为自己特殊的血统，丁慧在小时候似

乎并不“合群”。据浙江体校的教练说，刚到
队的时候，小丁胆子比较小，不太爱和队友们
说话。不过随着年龄的增长，他现在已经好
多了，十分活跃。

尽管拥有大部分的中国血统，但对于自
己特殊的“身世”，丁慧已经习惯了别人的议
论。“小时候出去打比赛就经常被误会是外
援。刚开始很生气，但到了后来也就觉得无
所谓了。”小丁表示，作为中国三大球第一个
穿上国家队服的混血儿选手，他对自己在国
际大赛上即将引发的异样眼光也做好了思想
准备。“保持平常心就行了，我是中国人，为中
国队效力是应该的。”

在球场上，小丁自认是一个自信的人。
19岁就第一次入选国家队的他，在谈到自己
一直以来立下的“参加伦敦奥运会”的目标时
显得很自信：“我相信只要自己努力，搞好平
常的训练就可以了。”

混血兄弟并肩出征亚运
虽然丁慧被称为“中国三大球国家队史

上的第一位混血儿选手”，但早年中国足球
队的谢晖也有英国血统，只不过他是几代之
后的混血儿，因此没有被算在内。而除了三
大球外，目前中国国家队里有一对混血兄弟
最引人注目，他们就是华天和华明兄弟。兄
弟俩的父亲是中国人，母亲是英国人。19岁
的哥哥华天去年曾代表中国队参加北京奥
运会马术比赛，16岁的弟弟华明即将在明年
的广州亚运会上代表中国板球队出战。届
时，广州亚运赛场将出现一对混血儿兄弟同
时为国征战的情景，堪称一大亮点。

中国花样滑冰男队员戈米沙是中俄混血
儿，他在最近举行的全运会男子花样滑冰赛
场上相当引人注目，被称为中国的“冰王子”普

鲁申科。 本版撰文 李岩

国足可效中国男排？
都说中国足球踢不出来是“人种问题”，而

在中国男排，“小黑”丁慧的横空出世也至少表
明了一点，身高仅1.85米，但具有非洲血统的
他的确身体素质很出众。这样的事例，是否值
得中国足球借鉴？

早在国足的亚洲对手日本队大面积招揽海
外选手入籍开始，中国足球就有了“招揽高水
平外籍选手”的讨论，甚至还出现过“让马麦
罗、马科斯这些中国联赛培养出来的外籍球星
加入国家队”的建议，但这样的讨论更多是恶
搞，甚至当时还有足协高层煞有介事地站出来
表态：中国有十几亿人口，有必要用外国人吗？

从骨气上说，中国足球的确不必假手于外
人，但中国籍的混血儿又另当别论。是不是从
排球场上丁慧的入选，又会引发中国足球另一
番关于“混血球员”的讨论呢？其实中国足球
和中国排球根本没有可比性，中国足球需要效
仿中国排球的，也只有自上而下的奋发图强。
否则，所有讨论都只是恶搞。

▶

●父亲南非人 母亲杭州人

●中非混血儿入选中国男排

●不知道的人都说他是外援

●说杭州话的他有颗中国心

肤色是他的
私事，关键是符
合我的标准

这个“黑娃”很中国
记者视线

▶

▶

相关链接


